

2—LA REPUBLICA, Miércoles 29 de julio de 1987

Arias advierte que Ortega no firmará el Plan de Paz

Por Danilo Arias Madrigal
Enviado especial de
LA REPUBLICA

Ciudad de Guatemala
El Presidente de Nicaragua, comandante Daniel Ortega Saavedra, le dijo al Presidente de la República de Costa Rica, Dr. Oscar Arias Sánchez, que no firmará el Plan de Paz como está.

El Mandatario costarricense, antes de salir de esta ciudad de regreso a Costa Rica, recordó que "en la conversación con Ortega primero dijo que apoyaba el Plan, pero después Ortega me dijo que no estaba dispuesto a firmar la propuesta tal como está".

Arias indicó que "Ortega habla de modificaciones de Nicaragua y habla de cambios".

Más de Nicaragua

Arias recordó su cita del pasado lunes en Managua con Ortega, la primera visita de un presidente de Costa Rica a Nicaragua en los últimos 7 años.

Hizo memoria de lo que realmente pasó dentro de la reunión, no lo que Ortega dijo, como tratando de dar otra impresión de la posición verdadera de Nicaragua.

Arias recordó como "Costa Rica hizo esfuerzos por saber algo de la posición de Nicaragua sobre el Plan de Paz, algo concreto, pero ni a la misión que fue a Managua en la cual iban Enrique Obregón, Dr. Abel Pacheco y Farid Ayales, lo concretaron nada". Arias señaló que "esperamos en vano las observaciones por escrito del Canciller Miguel D'Escoto".

"Pero no, nunca dieron explicaciones los comandantes". "Y ahora hablaron ya de las objeciones".

El Mandatario se refirió a "la posición de Ortega hace más de un año, el 25 de mayo de 1986, en Esquipulas".

1) Esa posición: Nicaragua es la más pura democracia de Centroamérica y no tiene por qué democratizarse. 2) Elecciones ya las hubo, las más limpias de la historia. 3) Tenemos que estar armados porque nos va a invadir Estados Unidos. 4) No tenemos que pedir permiso a nadie para escoger a nuestros amigos (la URSS, la Alemania oriental, Checoslovaquia y por supuesto Cuba). 5) Ayudaremos a los pueblos a liberarse del yugo imperialista. 6) No aceptamos lecciones de democracia de países que dependen de Estados Unidos.

Arias comentó entonces: "Yo creo, sinceramente, que la posición de Ortega de mayo de 1986, no es la misma de julio de 1987".

El Presidente costarricense emitió sus opiniones y enumeró lo siguiente: "la fortaleza del Gobierno nica no es la misma de hace un año. Hoy hay una apremiante situación económica en Nicaragua, no hay ni qué comer, hay una situación muy, pero muy difícil, hay un notorio deterioro".

Arias reflexionó, se tomó la



GUATEMALA. Arias tuvo que ir en helicóptero hasta la "Finca del Estado" donde el Presidente Cerezo lo recibió, a 80 kilómetros de ciudad de Guatemala, una descortésa descomunal. Aquí la llegada de Arias rodeado de generales, coroneles, uniformes verde oliva, metralletas, etc., etc. ¡con lo que le gustan los uniformes y los grados militares!



EL SALVADOR. José Napoleón Duarte y Arias. Y generales, coroneles uniformes. El coronel Peria a la derecha de Arias ¡con lo que le gustan esos uniformes!



HONDURAS. Azcona, todo cordialidad, todo afecto.



NICARAGUA. Primera visita de un presidente de Costa Rica a Nicaragua en los últimos siete años. Arias y Ortega. Y al fondo soldados, uniformes, metralletas, etc. Al que no quiere caldo, dos tazas.

Contadora: Una reunión con los cancilleres, los días 31 de julio y 1º de agosto.

Cancilleres: Lástima que no hubo antes más reuniones de los cancilleres.

Esfuerzo

Algo que resume gráficamente lo que el Presidente piensa íntimamente, al final de la gira, es esta expresión suya antes de dejar Guatemala: "el esfuerzo no ha sido en vano".

¿Qué logró el Presidente?

En esta gira, Arias logró saber cuáles son las objeciones de Nicaragua, objeciones en el punto de la reconciliación nacional, objeciones en el punto del cese de fuego, objeciones y fuertes en el tercer punto de democratización y ni qué decir de sus objeciones al punto número 4 de elecciones libres.

Y más objeciones: sobre la suspensión de la ayuda militar, el no uso del territorio para agredir a otros estados, la reducción del armamento (nos van a invadir tenemos que armarlos).

Contadora

¿Qué logró el Presidente?

Saber qué piensa cada colega del Grupo de Contadora, lo cual se resume así:

Duarte: Contadora quedó atrás. Ahora nosotros debemos actuar (un pensamiento muy parecido al de Arias).

Ortega: Contadora debe estar en las citas de cancilleres, en la cumbre de presidentes y en todo. Debemos girar alrededor de Contadora en esto de la paz.

Azcona: Contadora fue importante. Necesitamos su asesoría, pero este asunto lo debemos arreglar nosotros.

Cerezo: No se define claramente.

Ahora, esperar

Arias regresó al país a esperar el 6 y 7 de agosto en ciudad de Guatemala.

Sabe que no debe soñar con que el "Plan Arias de Paz" (PAP) será aprobado tal como está.

Sabe que no hay sinceridad en Centroamérica.

Sabe que una cosa es lo que le dicen y otra lo que hacen.

Sabe que hay intereses poderosísimos gravitando sobre el 6 y 7 de agosto.

Sabe que Ortega se mantiene con sus mismos puntos de mayo de 1986.

Sabe que Duarte sostiene los mismos puntos de febrero de 1987.

Sabe que hay un "juego de pasiones ideológicas" en la región.

Y sabe —porque ahora lo constató, lo sintió— que si bien en El Salvador, Honduras y Guatemala hay presidentes civiles, ellos están supeditados a lo militar. Y en Nicaragua, ni hablar.

Esperar el 6 y 7 de agosto. Hechos, no palabras.

barbilla y exclamó: "Hoy Ortega está obligado a ser más flexible, más pragmático que hace un año cuando la reunión de Esquipulas".

En dos palabras, lo que Arias dijo es que Nicaragua está en gravísima situación y no le conviene aislarse.

Otros puntos

Arias en este resumen de su gira relámpago por Centroamérica tocó además del caso concreto de Nicaragua otros puntos:

Resultado: Estoy satisfecho.

Cumbre: Espero que lleguemos a un acuerdo los cinco.

Plan: El plan es flexible, pero no tanto. Lo esencial debe quedar.